

“Era tremendo ver el gran espíritu de disciplina de Franco como enfermo.”

fuera y otra lo que se ve desde dentro. Las determinaciones se han hecho por consenso médico. Y todos hemos estado de acuerdo. Cuando se ha creído que se debía hacer una cosa se ha hecho. No ha habido decisiones que no hayan sido puramente médicas. No ha habido decisiones políticas. O yo no las he captado. En hospitales, y en grandes hospitales como éste, muchas veces se hacen cosas similares al caso del Caudillo.

Personalmente pienso que se ha hecho lo necesario. Lo que ocurre es que a la persona de la calle la figura de Franco le produce una gran carga emocional. Para muchos es como la figura del padre. Se dice: “que no sufra”. Ese sufrimiento no lo busca uno. Pero a veces es necesario. No se han hecho las cosas porque sí. No se pueden dejar de hacer las cosas cuando hay una posibilidad. En Medicina no se puede decir:



Ser natural...

no significa exponer su piel sin protección a la intemperie...

Vd., que ama todo lo natural....

Sea natural con productos de belleza

HELENA RUBINSTEIN
BIOThERM
LANCÔME

Perfumería PEPE los tiene para
Vd. en exclusiva siempre

Felicidades

José Antonio, 38
Generalísimo, 15

CUENCA

“Todo enfermo que tenga ‘esto’ se muere”. Se lleva uno muchas sorpresas.

—¿Cuál fue su reacción cuando le llamaron para formar parte del equipo?

—No pienso que me llamaron por méritos personales. Otros especialistas de nefrología podrían haber hecho lo mismo. Creo que fue porque el equipo médico estaba fundamentalmente integrado de médicos de “La Paz”. Esto era así por contar con una mayoría de médicos que pertenecieran a un mismo hospital, que pudiera servir de hospital base para un momento determinado, como así ocurrió, cuando hubo que trasladarlo desde El Pardo. Mi reacción inicial fue de una gran responsabilidad. No me dio tiempo a sentir otras cosas.

Yo conocía —añade— el resto del equipo. Con casi todos trabajo a diario. Nadie me obligó a participar. Ni se planteó siquiera el hecho de si quería ir o no ir. Es como en otros casos cotidianos en que unos compañeros te requieren a consulta y vas. No hubo presión en ningún sentido. El único especialista en nefrología del equipo he sido



LA PAZ. FUERA EXPECTACION; DENTRO, TRABAJO

yo. Esto ha podido suponer una carga importante, pero llevada con plena conciencia.

—A nivel personal, de toda esta experiencia, habrá algo que no olvide nunca. ¿Por ejemplo?

—La gran tensión mantenida por la incidencia de las complicaciones. Los médicos procuramos desligarnos de lo emotivo. Para ser eficaz hay que tener las ideas muy claras. Hay que ser objetivos. Hay que abstraerse. En este caso había que abstraerse de la importancia de la personalidad del enfermo. Había que considerarlo exclusivamente como tal. En otro orden de cosas, resulta tremendo ver el gran espíritu de disciplina que tenía Franco como enfermo. Ahí afloró su espíritu castrense. Cuando se le decía: “Hay que hacer esto, Excelencia”, contestaba sencillamente: “Pues háganlo, háganlo”.

Luis Sánchez Sicilia se ha dejado “robar” dos horas de su tiempo. Pero seguro que sus paisanos se lo agradecerán.

Jesús DE LAS HERAS